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En primer lugar queremos

desde la Asociación Española

de Greenkeeper la amabilidad

y la plena disposición de 

D. Santiago Luna, uno de los

profesionales del golf en 

España con mayor experiencia

en el Circuito Europeo. 

Santiago, ¿Cuántos años lleva jugando
al golf?

Comencé a jugar en 1.980 y desde
1.982 como profesional en el Circuito
Europeo de Golf. 

Por lo tanto usted habrá jugado cientos
de campos a lo largo de su vida profe-
sional

Si. Probablemente entre 300 y 400
campos a lo largo de más de 20 años.

Y de todos estos campos de golf ¿cuál
es su favorito?

Probablemente Dar Es-Salam en Ra-

bat, Marruecos. Es un campo en el
que siempre me he sentido muy a
gusto y prueba de ello es que he con-
seguido 3 triunfos. Es un campo que
siempre nos hemos encontrado en
grandes condiciones.

Desde el punto de vista de un profesio-
nal, ¿cuáles son las facetas que más
valoráis a la hora de jugar un campo?

Ten en cuenta que nosotros, dentro
del Circuito Europeo, nos encontramos
con condiciones similares ya que den-
tro de la PGA Europa hay un equipo
de profesionales encargados de coor-
dinar con el Greenkeeper local el man-
tenimiento de tal forma que cuando
nosotros llegamos el trabajo se lleva

ENTREVISTA CON: 

SANTIAGO LUNA



GREENKEEPERS � 27

E N T R E V I S TA

realizando desde bastante tiempo
antes. 

Nosotros siempre vamos buscando
que los greenes tengan la textura y
velocidad adecuada así como la altura
del césped en el campo. 

¿Cuál sería el principal reproche a rea-
lizarnos a nosotros como Greenkeepers
desde tu punto de vista?

Generalmente nosotros queremos el
campo en unas condiciones excelen-
tes que probablemente no son mante-
nibles en el tiempo. En el día a día y
ya desde el punto de vista de los juga-
dores aficionados entiendo que los
Greenkeepers deben de buscar un
equilibrio que permita acercar el man-
tenimiento del campo a una condicio-
nes buenas pero salvaguardando la
salud del campo. Sin embargo mu-
chas veces vosotros en el equilibrio
entre salud del campo frente a condi-
ciones de juego tendéis a ser demasia-
do conservadores, lo cual por otro lado
entiendo.

Sois capaces de llevar al campo a
unas condiciones de juego exigentes
cuando os lo marcáis, bien sea por un
torneo o por cualquier evento pero una
vez pasado este tendéis a volver a sal-
vaguardar el campo por encima de las
condiciones de juego.

¿Y la parcela a la que no le prestamos
la atención que merece?

Por norma general la mayoría de las
facetas del campo está bastante con-
trolada y tal vez es la consistencia de
los bunkers vuestro talón de Aquiles.
Esto está probablemente motivado
porque es la parte más complicada ya
que varían día a día, la arena se
mueve, se asienta más en unos que
en otros, etcétera y es complicado
encontrarte todos los bunkers en las
mismas condiciones.

¿Ha notado variación en el manteni-
miento de los campos en los últimos
años?

Nosotros por norma general al encon-
trarnos los campos preparados para
campeonatos no notamos tanta dife-
rencia pero es evidente que durante
los últimos años se han realizado
mejoras evidentes. Sobre todo uno de

los factores que más nos llaman la
atención es los avances que habéis
realizado a la hora de recuperar los
campos.

¿Cómo se nos ve desde fuera?

Entiendo que vuestro trabajo es por
norma general muy ingrato y muy pro-
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bablemente por la falta de información
que a nosotros o a los amateurs nos
llega por vuestra parte. 

Lo que cada vez es más evidente
es que con el nivel de profesionaliza-
ción de está alcanzando el sector, con
los costes de mantenimiento y vues-
tras responsabilidades, el manteni-
miento de un campo jamás lo dejaría
en manos de un profano porque la
figura de un greenkeeper es muy, muy
importante. Vosotros sois los que
debéis asegurar que el campo este en
las mejores condiciones para asegurar
el negocio. 

Alguna recomendación para el futuro?

Comunicación y equilibrio. Todos los
sectores implicados en un campo de
golf deben de ser conscientes de hasta
que nivel se puede llevar y entiendo
que esta es fundamentalmente labor
vuestra ya que en ese sentido sois
vosotros los profesionales. 

SANTIAGO LUNA

– Nació en Madrid el 29 de Noviem-
bre de 1.962.

– Jugador del Circuito Européo desde
hace más de 20 años.

– Se inició en el golf como Caddie
Master en el Club de Golf de Puerta
de Hierro en Madrid.

– Ha sido Campeón de España en
varias ocasiones y como jugador del
Circuito Europeo destaca su triunfo
en el Open de Madeira.




